
Conseil municipal du 31 janvier 2022

Intervention de Jean-François TALLIO

Délibération n° 2  : Budget primitif 2022

Mesdames et messieurs,

La préparation du budget est un moment majeur dans une année municipale.
Nous aurions pu, comme ça se faisait dans le dernier mandat, avoir une réunion par quartier ou
une réunion d’ensemble  pour expliquer aux citoyens les évolutions entre le Débat d’Orientation
Budgétaire et le Budget Primitif.
L’année qui vient de s’écouler a été difficile pour les citoyennes et les citoyens, frustrante pour la
démocratie, incertaine sur le front de la santé.
Les chiffres sont néanmoins éclairants. En France, les plus fortunés sont devenus plus riches et les
plus modestes sont devenus un peu plus précaires encore, gonflant les chiffres des bénéficiaires
des associations caritatives.
Nous ne sommes pas d’accord avec vous Monsieur Annereau. La croissance ne profite pas à tout le
monde.
L’année 2021 a accentué la déprime des jeunes et l’angoisse de nos aînés.
C’est dans ce contexte que le budget 2022 s’est construit.
Dans mon intervention, je vais pointer des éléments factuels et des éléments symboliques.
Factuellement, nous ne comprenons pas que la maintenance courante et les dépenses en mobilier
se retrouvent dans les investissements quand le législateur les positionne en fonctionnement. Il
faut être précis.
Au dernier conseil municipal, nous avions interrogé le niveau inédit des études prévues pour 2021
puis les ouvertures de crédit pour ces lignes en 2022. Dans le budget 2022 un montant de 3,9M€
est prévu, études qui communément, quand on regarde les villes de même strate que
Saint-Herblain sont d’ordinaire de l’ordre de 10 % du budget d’investissement. Le budget
d’investissement étant prévu pour 2022 à hauteur de 21M€ à St Herblain, les études devraient
avoir un montant maximum de 2,1M€ quand elles sont de 3,9M€, autrement dit, près du double.
Mais que diable faut-il donc étudier avec autant de deniers publics dans notre commune ?
Nous l’avons demandé au dernier Conseil Municipal. On nous l’avait promis. Nous attendons
encore. Combien vont coûter les études pour la future cuisine scolaire XXL ?
Quel sera le contenu de cette étude ? Autant de questions !
Les Herblinoises et les Herblinois ont le droit de savoir où va leur argent.
Nous avons, je l’ai dit, un montant de 21M€ en investissements. Mais nous manquons de
précisions.
Les dépenses attribués aux 2 groupes scolaires principalement cités : Le soleil Levant et la
Bernardière vont concerner quel type de travaux ? Quelle part va être dédiée à l’isolation



énergétique des bâtiments ? Quelle incidence ces interventions vont avoir pour diminuer les
consommations énergétiques ?
Vous fléchez 2M€ pour, je cite, la relocalisation du cinéma Le Lutétia en 2022 ?
Où va t’il être relocalisé ? Quelle action va être réalisée cette année pour concrétiser cette
relocalisation et dépenser 2M€?
Vous annoncez dans la présentation la réouverture d’ONYX cette année. A quel moment cette
ouverture est-elle prévue?

Vous vous gargarisez de diminuer l’endettement de la ville en citant qu’il faudrait 0,8 année pour
réduire l’endettement à zéro quand les autres villes de même strate sont en moyenne de 5 à 6
années.
Soulignons tout de même que selon les propos ou les documents, nous passons d’un besoin de 9,3
M€ à “nous n’aurons pas besoin d’emprunter cette année encore”.
Quant au niveau d’emprunt du mandat, si nous réalisons 70% de ce qui est envisagé nous serons
au même niveau d’investissements dans ce mandat qu’au mandat précédent.
Notons, qu’emprunter quand le taux des emprunts est faible permettrait d’engager les
constructions des écoles dont nous aurons besoin d’ici la fin du mandat.
Sans compter que l’école Condorcet est saturée…
Face au déficit d’encadrants pour suivre les travaux de la ville, il faut investir dans la formation des
personnels de la ville.
Faute d’attractivité, les agents partent, alors que, je cite des paroles d’agents « certains travaillent à
la mairie depuis plus de 20 ans ».
Formation, baisse de la précarité, les leviers ne manquent pas pour donner du sens.
Nous renouvelons ici notre proposition d’un travail collectif pour diminuer la précarité à la  Mairie
de St Herblain pour qu’il n’y ait pas de quotité de temps inférieure à 80 % - hormis pour celles et
ceux qui l’ont choisi bien sûr - d’ici la fin du mandat.
Mettons en place un groupe de travail qui fasse des propositions. Nous sommes disposés à y
participer.
Sans compter que les économies réalisées avec le passage à 1607h donnent des marges de
manœuvre pour diminuer la précarité. Le passage aux 1607h permet en effet de dégager
l’équivalent de 40 postes.

En matière d’écologie, vous proposez la création d’îlots de fraîcheur : Combien ? Où ? Quelle place
pour nos aînés et les habitant-e-s des logements collectifs ?
Pourquoi ne pas lire à côté des renouvellements de véhicules de la ville une ligne conséquente
pour acheter des vélos de services?
Ces réponses et actes symboliques sont attendus par nos concitoyens.
La déclinaison d’une ville Verte ne peut pas passer par des actions cosmétiques. Un budget Vert
nécessite une vision globale, pour l’ensemble des actions municipales, de l’état civil à la petite
enfance, du patrimoine à l’éducation…toutes les politiques publiques, sans restriction.
Pour illustrer, vous aviez annoncé la plantation d’un arbre par enfant naissant à St-Herblain. Où en
est cette action ?Des parents d’enfant né depuis le début du mandat nous ont dit n’avoir eu



aucune information sur cet engagement. Dans la communication de la ville, nous n’avons rien vu
non plus.

Après en avoir entendu la proposition à l’instant, je souligne notre intérêt pour le temps fort
culturel.
Est-ce qu’il remplacera Jours de fête et Soleil Bleu ?
On parle de Cirque et de musique. Y aura-t-il une place pour les arts de la rue?
Nous avons entendu les propositions en faveur de la solidarité. Nous serons à vos côtés pour vos
actions contre la solitude.

Enfin, sur la démocratie, cet endroit qui redonne du sens et parfois de la confiance, où en est la
mise en place de l’Observatoire citoyen ?
Que doit on répondre aux citoyens qui nous demandent des nouvelles.
Lors de notre dernière permanence à la rencontre des citoyennes et citoyens le 8 janvier dernier
au Bourg, un habitant nous disait : « Le maire communique beaucoup, mais il ne parle pas avec
nous ».

En cette année des 400 ans après la naissance de Molière, je vous propose cette conclusion issue
de la pièce de L'avare.

« Tous les hommes sont semblables par les paroles, ce n'est que les actions qui les découvrent
différents. »

Je vous remercie de votre attention.


